

Más de \$ 800.000

El impuesto anual sobre la exportación de cacao ha ascendido últimamente a la onerosa cantidad de cerca de \$ 4.000.000. Por la ley de 23 de Octubre de 1912 se grava, sin embargo, con un suere más cada quintal, ó sea con más de \$ 800.000 la exportación total.

Redunda esta nueva carga en beneficio de los productores, como lo ha pregonado en diversos tonos la prensa interesada?

Se lee en el art. 1º de la citada ley: "Autorízase al Ejecutivo para que, de acuerdo con la asociación de agricultores ó por cualquier otro medio, haga las gestiones conducentes á obtener el más alto precio posible para el cacao nacional".—Y como en virtud de esta amplia disposición facultativa, puede á su arbitrio el Ejecutivo ó proceder de acuerdo con la asociación de agricultores, ó gestionar por cualquier otro medio la mayor alza del precio del cacao; es indudable que á este respecto, nada significan y nada valen por sí mismos, particularmente en el segundo caso, los acuerdos, las operaciones, los estatutos y aun la propia existencia de dicha asociación.

En un país civilizado, ninguna Legislatura habría procedido peor que la ecuatoriana de 1912. Siendo el precio del cacao y su cotización, como los de cualquier otro artículo, un negocio puramente comercial y de índole privada ¿cómo ha podido transferirse á la competencia absoluta del Ejecutivo, cuyas atribuciones son esencialmente políticas y de carácter público, con arreglo á la Constitución del Estado? Y si los que vienen ejerciendo el Mando Supremo desde el 5 de Marzo, no se han mostrado bastante hábiles ni para las funciones políticas propias de aquel cargo ¿cómo y desde cuándo son capaces para gestionar, por cualquier medio, en un asunto netamente mercantil y particular, como el alza del cacao?

El art. 2º de la misma ley, establece el impuesto de un suere por cada quintal de cacao que se exporte, y lo destina al objeto puntualizado en el art. 1º; y como ese objeto es el que el Ejecutivo gestione, por cualquier medio, la mayor alza del precio del cacao, resulta que aquel impuesto, que por más de ochocientos mil quintales que se exportan al año, asciende á más de \$ 800.000, queda llanamente á la absoluta disposición del Ejecutivo, y no de la asociación de los agricultores, sobre cuyos productos recae el gravamen.

Telegramas de Quito, publicados en los diarios de esta ciudad, participan que el Ejecutivo ha dispuesto ya, entre otras cosas, que se reformen los estatutos y que para él se reserve el nombramiento del delegado de la asociación de agricultores, que con los de Portugal y Brasil debe discutir y acordar las bases de la triple Liga. Muestra qué hará con el fondo de más de \$ 800.000, cuando el incremento de las asquerosas cuadrillas de espías y delatores, cuando la voracidad de las insaciables fauces del militarismo imperante, cuando otras necesidades crecientes y características del plácimo, requieran gastos mayores y más exorbitantes, que agoten el acervo común de los fondos públicos?

Carere absolutamente de importancia práctica lo que se establece en el art. 5º de la ley. "En su caso, dice, la asociación expedirá su reglamento, en el cual, además de las atribucio-

nes y deberes de los empleados de ella, se determinarán las medidas que han de adoptarse para la consecución del objeto indicado en el art. 1º de este decreto."—Pues en su caso, ó sea en el más favorable de que el Ejecutivo quiera proceder de acuerdo con la asociación, nada podrá esta conseguir, porque ni su organización mixta, ni la naturaleza de las operaciones que señalan sus estatutos ó reglamento, son adecuadas para determinar el alza del precio del cacao, y mucho menos para arribar á la Liga con los productores de Brasil y Portugal.

En Febrero de 1912, traté extensamente sobre estos y otros puntos, en el escrito intitulado "La Cooperativa y el alza del Cacao", que se publicó en varios números de "El Telégrafo" y cuyos principales capítulos son los siguientes:

Exportación.—Se señala la de los años 1907, 1908, 1909 y 1910, y la enorme baja de \$ 19.923.926 ocasionada por el cacao en ese cuatrienio:

Causa de la baja.—Se demuestra que la crisis no es natural sino artificial, ó sea producida por la acción combinada de los trusts europeos y de los comisionistas ó exportadores del lugar:

La triple Liga.—Se indica, como uno de los medios para conjurar la baja del cacao, la unión de los productores ecuatorianos con los portugueses y brasileños, bajo las bases del proyecto trabajado por el economista doctor Jaime Seguíer:

Combinación mixta.—Se demuestra que esta clase de sociedad, compuesta de productores y comisionistas cuyos intereses son contrarios y antagónicos, y escogida por el comité de los señores Seminario y Sáenz de Tejada, es ineficaz para contener la baja y levantar el precio del cacao, cuanto más que su objeto se reduce á muy limitadas compras, en competencia con los mismos comisionistas ó exportadores:

La Cooperativa.—Trata de su organización pura, con sólo el elemento homogéneo de productores, inclusive el de su directorio y gerencia, y de que el objeto de esta sociedad es el de concentrar en sus manos, acondicionar y remitir todo el cacao nacional á los mercados de consumo, para negociarlo directamente con los compradores europeos, de acuerdo con las cotizaciones fijadas por la triple Liga. Suprimido por este medio el inescrupuloso monopolio de los trusts extranjeros y de los comisionistas del lugar, vendría desde luego la equitativa alza del cacao, en beneficio exclusivo de los mismos productores:

Objeciones contra la Cooperativa.—Se desvanecen las que se le oponen y se advierte que la Cooperativa puede emancipar á los agricultores deudores de la enojosa dependencia de los acreedores comisionistas, con positivo provecho para los unos y los otros; y

Resumen compatitivo de las dos sociedades.—Trata las conclusiones de las ventajas de la Sociedad Cooperativa sobre la mixta.

Publicado que sea ese escrito en un sólo cuaderno, podrán los agricultores estudiar mejor cada uno de sus capítulos, formar juicios operativos y convencerse, así de la ineficacia de la combinación mixta, como de que la Cooperativa pura es acaso la única forma de sociedad, capaz de abordar el difícil problema de la baja del cacao, y de levantar y sostener un precio equitativo en los mercados extranjeros.

En la junta de productores, apenas algo más de cuarenta, que tuvo lugar en la Gobernación

HABIENDO sido falsificado é imitado con nombres similares la acreditada marca nuestra de cognac

EL GALLITO,

prevenimos á los consumidores se fijen en dicha marca para no dejarse engañar.

Durán & Cía.

Enero 1º de 1913.—No. 1803—180 v.

[AGENTES]

Cassinelli Hnos. y Ca.

— IMPORTADORES —

Venden constantemente:

- Sapolin de todas clases
- Barniz copal
- Camisolas para gas
- Naipes para pokar
- Máquinas de coser
- Creolina
- Vermouth Cinzano
- Cerveza Llave
- Fierro para techo y pared
- Cartuchos para escopetas de retrocarga
- Medicinas de patente
- Aceite angelito y estrella

Enero 1º de 1913.—1009.—36 v.

En el mes de Diciembre último, yo debía de estar y estuve porque no se llevó á ejecución la mencionada ley de 23 de Octubre; ley que inconsultamente transfirió á la instable arena de la política y pone á la absoluta disposición del Ejecutivo, un negocio puramente comercial y particular como la cotización del cacao, y su haber de más de \$ 800.000 anuales; ley que, sin duda, no aspira con fianza ni á sus propios autores cuando por el Art. 7º, se autoriza al Ejecutivo para suspender la recaudación del impuesto creado por la misma; ley que no siquiera cuenta con el apoyo de una sociedad de productores, q' por su organización y por la índole de sus operaciones, fue capaz de cooperar mediamente al alza del cacao; ley que no cabe en un país civilizado, donde cada cual es dueño de sus intereses y no faltan ideas claras sobre el derecho de propiedad. Nunca da peros el olmo, ni el cardo produce sino espigas: una ley como aquella valiera más que no hubiese existido.

El Art. 54 número 4º, de la Constitución Política, autoriza al Congreso para promover y fomentar, entre otras cosas, el progreso de las empresas, descubrimiento y mejoras que convenga establecer en la República.—Empresa, y no de poca monta, es la de mejorar las cotizaciones del cacao, artículo que es el primero de la riqueza nacional; y si con este fin han convenido los agricultores en pagar el impuesto de un suere por cada quintal que se exporte, lo justo habría sido que el Congreso dejase aquella empresa ó negocio comercial en manos de los interesados; lo equitativo, que él les proporcionase, para el logro de su propósito, el producto de un impuesto que pesa sobre los mismos.

Se impone en este sentido la más pronta reforma de la ley, sin más requisito que el de que la asociación de productores se organice, bajo la forma y para el objeto ú operaciones de la pura Cooperativa.

Ojalá que, entre tanto, no sea enteramente estéril el sacrificio de más de \$ 800.000, que este año y por el concepto del nuevo impuesto, habrán desufragar los agricultores.

EMILIO ARÉVALO.

Notas de actualidad

"El Comercio" de Lima, en la edición de año nuevo, trae un extenso artículo, escrito por don Luis Antonio Eguiguren, acerca del histórico batallón "Nueve de Mayo".

Sabido es el rol patriótico que á dos mil quinientos de ese bizarro cuerpo del ejército español — el Capitán León Febres Cordero y el Capitán Luis Urdeneta, después generales, tocó desempeñar en Guayaquil el 9 de Octubre de 1820, y

que una compañía del mismo batallón, acantonado en Paíta, al mando del teniente Antonio de la Guerra, [después Diputado y Gobernador en el Ecuador] secundó el grito de Independencia dado en este puerto.

Dentro de poco será una hermosa realidad en nuestra patria, la gran obra por la que tantas veces hemos clamado en esta hoja: habrá una Escuela taller para el sexo femenino en Guayaquil, bajo los auspicios de la Sociedad de Artesanos Amantes del Progreso.

En esta escuela de artes y oficios para mujeres, se confeccionarán vestidos, abrigos, sombreros, ajuares de boda y bautizo, corsets, flores artificiales, ropa blanca para caballeros, ternos para niños, etc. etc.

Siendo tan restringido entre nosotros el campo de trabajo para la mujer, "so bre todo tratándose de las que por clase, educación y otras razones, que no es posible declarar infundadas, no pueden dedicarse á ciertas faenas monopolizadas por las últimas capas sociales, y que no producen tampoco lo que ha menester para su subsistencia. las gentes acostumbradas á cumplir con los preceptos elementales de la decencia y de la higiene, esta iniciativa para constituir un importante foco de moralidad y progreso, merece todo apoyo.

Vivian nuestras juveniles felicitaciones á la Sociedad de Artesanos por este proyecto de tan benéficos alcances sociales.

En Panamá se trata de fundar un Banco de Comisión y Descuento, con una sección hipotecaria, semejante al Banco Comercial y Agrícola de Guayaquil. Así lo asegura el señor Isidro Herrera en el "Diario de Panamá", quien también indica que el Banco del Ecuador es "manejado admirablemente por el notable y distinguido panameño don Eduardo M. Arceomonte".

Cosas del cable

Mucha gente apetece la fruta Albanesa.

Quizá para que el reparto sea equitativo, Austria é Italia pretenden desembarcar tropas en Albania.

Los delegados de la Alianza Balcanica en la Conferencia de Londres se han de mirar las caras, unos á otros, á estas horas, teniendo que no sea fructuosa para sus respectivas patrias la sangre vertida por sus hijos en los campos de batalla; y se preguntarán si no habrán trabajado para un tercero... Y así se ven los candidatos para reinar en Albania, una vez que se declare su autonomía [ilusión que ya se borra].—El duque de los Abruzzos, el príncipe Víctor Napoleón, el egipcio Kemal Pasha, etc. La lógica sería formar con Albania una entidad independiente, cuyo gobierno y fuera algún príncipe de Rumania, para que se cumpliera la doctrina de "Los Balcanes para los Balcanicos"; y en vista de que los habitantes del sar de la Albania son de origen romano en su mayor parte.

La continuación del Presidente Madero en el solio supremo, se hace imposible, según ha manifestado un diplomático yankee al alzarse del suelo mejicano.

Simultáneamente viene la noticia de que va á estallar una formidable revolución en el norte de México.

Más de ciento veinte millones de pesos ha costado hasta aquí, al Tesoro nateca, la ambición de poder, de Madero. Los demócratas mejicanos no

ven con gusto el reinado de la plutocracia, que ha seguido al reinado de Porfirio Díaz; y lo que más disgusta les causa es el espectáculo de un gobierno que se somete mansamente á las decisiones de los trusts yankees, quienes prestaron dinero para el triunfo maderista.... Hay todavía dignidad en esa nación!

Ha brotado, como por encanto, una descendiente de los Paleólogos, la cual reclama su derecho á reinar en Constantinopla y en las islas del Mar Egeo.

Hay que agregar este nuevo retoño de viejas dinastías á la lista de Pretendientes que con títulos bastante averiados aspiran á ocupar tronos en Europa....

Esta ignorada princesa nos ha hecho recordar á la condesa de Ve-lois que comprometió en el famoso escándalo del collar á la Jesgracia de Austria, la entonces reina de Francia, y archiduquesa de Austria.

También, ante esa Paleóloga, se nos han venido á la memoria las descripciones de Bizancio, que debemos á la magistral pluma de Paul Adams....

La batalla de Yaguachi

18 DE ENERO DE 1912

Hoy hace un año. Nuestra primera División había sido batida en Pasán. Teníamos siete días en Yaguachi, donde el General en Jefe reconcentra y se campaba en organizar las pequeñas Columnas que le enviaban de esta ciudad. No tuvimos tiempo. Nuestras fuerzas no llegaron á mil quinientos hombres. Contábamos con veinticuatro unidades.

Desde el 14 se estableció la línea de combate, la que resultó demasiado extensa, si se toma en cuenta la gente de que disponíamos.

Nuestra derecha se apoyaba en la margen izquierda del río Yaguachi y el ala izquierda se prolongaba hasta más allá del camino de Coquito.

Casi todas nuestras fuerzas las teníamos en línea, las que hacía cuatro días que vivían en el agua, pues lo riguroso de la estación lluviosa había llenado los potreros; lo único que había escapado á esta inundación eran los terraplenes por donde pasa la línea del ferrocarril. Allí se colocó el primer cañón y la ametralladora, el otro estaba en el camino que va á Lujan, lo que constituía nuestro centro.

A las 8 y 20 a. m. se hicieron las primeras descargas de nuestras filas, que estaban sobre los terraplenes. Nuestras avanzadas habían sido sorprendidas y no habían dado el aviso correspondiente. Desde este momento se inició el combate con un fuego vivísimo por una y otra parte.

Una vez iniciado el combate montó el General en Jefe, con algunos jefes y oficiales, el Estado Mayor, á recorrer la línea, y ya antes había despachado á algunos jefes con varias órdenes.

Comenzó por el centro, por el cañón que teníamos en el potrero; de allí nos dirigimos al ala izquierda y oblicuando á la derecha fuimos á recorrer la línea, y ya antes había despachado á algunos jefes con varias órdenes. Comenzó por el centro, por el cañón que teníamos en el potrero; de allí nos dirigimos al ala izquierda y oblicuando á la derecha fuimos á recorrer la línea, y ya antes había despachado á algunos jefes con varias órdenes. Comenzó por el centro, por el cañón que teníamos en el potrero; de allí nos dirigimos al ala izquierda y oblicuando á la derecha fuimos á recorrer la línea, y ya antes había despachado á algunos jefes con varias órdenes.

Al ser echada la muela.

Las descargas de la fusilería por una y otra parte se sucedían sin interrupción y la voz atronadora del cañón no cesaba. De los soldados que servían nuestra pieza de artillería y el sostén, no quedaba ninguno.

De pronto cesó éste sus fuegos; uno de los dos jefes que acompañan

Cigarrillos y PAINKILLER—Ejemplarada elaboración y selección de materiales

el General, exclama dirigiéndose a éste:
General! el enemigo huye! Y era así en efecto.

El General ordena entonces a su coronel: "¡oque a ataque! ¡que que se preparen en todas las compañías!" Se oyó las voces de los dos jefes antedichos que animan a los soldados diciéndoles que el triunfo era nuestro. Fue en momento de júbilo ligaz, como todas las cosas humanas.

El enemigo debió recibir muchos refuerzos y volvió a hacer nuevos bríos a reanudar el combate.
De improviso quiere encarrilarse el caballo en que monta el General y lo doma; mira a sus dos jefes y se sonríe con un hábito en la boca; entonces el mismo jefe que había exclamado antes que el enemigo había huido, el General, ¿lo han herido? No es nada, le respondió, sin voltear la cara.

Son las 10 a. m. Los nuestros en esta parte que era donde se combatía y con furor, comienzan a cejar, abrumados por el número, lo que visto por el General, dice: "¡Vámonos a combatir refuerzos!" no sin haber dirigido antes a sus soldados para decirles que se sostengan en sus puestos.

Tomamos el camino de los potreros, donde en partes le daba el agua a la barriga a los caballos; por allí se extendía nuestra línea de combate, y a dos oficiales que mandaban la gente que allí había, los llamó el General, ordenándoles a marchar de frente a la zona peligrosa, lo que efectuaron inmediatamente. (Eran dos capitanes, dos valientes, ambos murieron; sus nombres los guardamos para mejores días).

Se acercó después al jefe que le había preguntado si estaba herido y le dijo: "¡Vete! telegráfico inmediatamente, y dile al telegrafista 'fulano' que le haga en mi nombre un telegrama a Montero para que no mande refuerzo y municiones."

El expresado jefe dió media vuelta y partió; no le habría caminado veinte pasos en caballo, cuando lo llamó nuevamente el General, para encargarle que cuidado vaya decir que estaba herido.

El jefe cumplió la orden; se hizo el telegrama, nadie sabía que el General estaba herido. Eran las 10 y media a. m.

Este mismo jefe me ha contado después, que cuando él bajó de la casa que estaba el telegrafo, a los pocos pasos encontró con sus tres jefes a la cabeza y con las armas en balanza, uno de los batallones que defendían nuestra línea, pero que había que confesar que estaban diezmados. El mismo jefe interrogó al primer jefe de dicho batallón que por qué abandonaba su puesto, siendo así que el General en jefe se encontraba en la zona peligrosa, a lo que le contestó que le habían faltado municiones, en el momento mismo que dos jóvenes conocidos de nuestra sociedad, el uno estudiante de medicina y el otro de leyes, acompañados de dos señoras, hacían rodar sobre la línea del ferrocarril un carro de mano lleno de cajones de municiones, lo que se le hizo notar al jefe, mencionando: no obstante, este jefe, siguió su marcha retroceda con lo que le quedaba de su batallón.

Mientras tanto, más adelante se batían con encarnizamiento. Se avanzaba la primera línea de combate en nuestro Centro; pero se restablece más atrás al pie mismo de la Estación del Ferrocarril; aquí se hace alarde de valor, pues a Jefes y oficiales del E. M. y de los cuerpos, se les veía espada en mano restableciendo nuestra línea y contentiendo los cuerpos ya en plena retirada agotados por la superioridad numérica del enemigo.

Sin embargo, parte de nuestra ala derecha y la de la izquierda no disparaban aún sus rifles. En estas emergencias ordena el General a su sub jefe de E. M. correr a traer la izquierda; cuando llegó éste acompañado de otros jefes y oficiales de nuestra extrema izquierda, ya no esaba la gente que la componía, ni el jefe que la comandaba.

Se corre donde el General a dar la parte, ordena éste se tomen 50 hombres que estaban a órdenes de un jefe y formados con el arma al hombro frente a la Iglesia, se ve allí, donde se le comunica la orden al expresado jefe, el cual contesta que esa gente no la mandaría nadie sino él, y la gente no se mueve al menos por entonces. No sé más adelante.

Mientras tanto es arrastrado el cañón que teníamos en el potrero y cuando al estar ya en posición, la Iglesia y con dirección a la línea del ferrocarril por donde ya avanzaba el enemigo.

Un Alférez de Artillería, un adolescente mandada la dotación compuesta solo de unos seis hombres. Este oficial, es todo un héroe, pues con sus Gombres, y herido ya en el

carrillo no me acuerdo si izquierdo ó derecho, dispara y dispara sin cesar su pieza; la que abre grandes brechas en las filas enemigas, y allí se sostiene hasta última hora; ya no son seis, son cuatro cuando nos batíamos a 100 metros de distancia.

Última de tanto ferreoche de valor y de tanta sangre derramada en una contienda entre hermanos y por la sola ambición de un hombre. *E héroe Babucoano.*

Y a pesar de todo esto se sigue combatiendo; pues tres columnas compuestas de las de gente colchiana, de las cuales la una estaba diaba el parque, lo que constaba toda nuestra reserva, se batían y se baten como veteranos.

Informado el General de que el cuerpo que había abandonado la línea, se hallaba al otro lado del puente, dió sus órdenes a fin de hacerlo regresar, como lo efectuó; no sin haber mostrado antes el jefe ciertas vacilaciones.

Pero en ese momento es rebasada nuestra ala derecha que la mandaba uno de nuestros más bizarros jefes, la que se había sostenido hasta allí en su puesto, haciendo hasta prisioneros.—El combate está perdido. Son las 12 1/2 p. m.—El General, es bajado en brazos, de su caballo.—Se abandonó el campo de la lucha.

Tal fué el combate de Yaguachi, en donde los visionarios que lo han narrado, han levantado en nuestro campo parapetos, trinchas, trincheras y en todo el campo puede imaginarse. No, en Yaguachi, peleamos, como lo hicimos en Cuenca, como se hizo en Cabras, como se hizo en el Chimborazo, en pamparasa y a pecho descubierta, a pesar de ser uno contra cinco.

El criterio imparcial juzgará este hecho de armas, como se merece.
UN CLARIN.

Palabras de Ugarte

"El movimiento que hoy empuja a la América Latina hacia los mismos horizontes de heroísmo y libertad que nos hicieron grandes hace un siglo, tiene que hallar en esta ardiente y patriótica ciudad, un consagrado valeroso. Yo tengo la convicción de que en las luchas en que estamos empeñados, Guayaquil será uno de los baluartes de defensa continental y acaso sea aquí, donde, como en los tiempos de la independencia, vengan a reunirse de nuevo las huestes de la Gran Colombia, bajo la égida de todas nuestras banderas, que si la América Latina quiere tener paz y amistad con todos los pueblos, es a condición de que todos los pueblos la consideren y la respeten dentro de sus límites y que si alguien pretende arrollar nuestros derechos, se encontrará con la resistencia indomable de un conjunto de ochenta millones de hombres que no doblan la cabeza ante el extranjero."

Bibliografía

REVISTA LITERARIA "JUAN MONTALVO."

Circulan los números 6 y 7 de la revista de este nombre, correspondiente a Noviembre y Diciembre del año pmo. pda. Contiene 36 páginas.

En la portada trae una elegante tricomía que significa la muerte del año 1912 y el nacimiento del 1913.

ILUSTRACIONES.—Sr. don Francisco García Avilés, Sr. Dr. Galeo Ordóñez L. A., Sr. Dr. Zorobabel Coral M. Sra. María Esther Navas Villafuente, Sr. Dr. Guillermo Fernández, La Antigua Roma [vistos]. Sr. Dr. Aurelio Falco, Sr. Sixto Cuesta, Sr. Dr. Don Ignacio Campos R., Srta. Matilde Navas V., Sr. Cnel. Don Belisario V. Torres, Sr. Enrique Moncayo, La Compañía "Pedro Carbo" en Nobol, Sr. Dr. Palmiro Noriega, Sr. Dr. Ildardo D. Néñez, Sra. Gregoria Márquez de Naranjo, Dr. Manuel J. Ayala, Srta. Susana B. Alvarado de Valdés y Sr. Carlos F. Torres.

El material de lectura es escogido, ameno y de actualidad y formado en su mayor parte por composiciones en verso de poetas nacionales. La impresión y papel son buenos.

Ojalá el señor Buenaventura Navas, Director de la revista cuyo nombre arriba expresamos, no desmaye en su profícua labor.

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DÍA
todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO-QUININA (Painkiller). Lea las instrucciones de uso en el prospecto de curar. La fita ma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.
PAINKILLER CO., St. Louis, E. U. de A.

De Ulloa a Ugarte

Don Luis Ulloa ha cableografiado ayer a don Manuel Ugarte, invitándole a que visite el Perú.

He aquí el texto literal del cablegrama:
Lima 17.—Soldado misma lucha con los japoneses, aplaudo entusiásticamente rogándole venir Perú lo que me tiempo Abusca servicios no negado.—L. Ulloa.



PAINKILLER (MATADOLOR)

Este remedio es transportado a todos los rincones de la tierra, por que no se encuentra nada tan bueno para curar colicas, calambres, diarreas y afecciones similares de los intestinos.
Reduce rápidamente las hinchazones producidas por las magulladuras y cortaduras, aliviado el dolor casi al instante.
Ahorra mucho sufrimiento y muchas cuentas del Médico.
Rechaza los substitutos. No hay más Painkiller que el de Perry Davis
Davis & Lawrence Co., Nueva York

Instrucción pública

Colegio Nacional "Rita Lecumberri"

SECCIÓN NORMAL

Mañana.—El jurado examinador lo presidió la Directora Srta. Inés M. Balda y lo formaban los señores Dr. Luis A. Wandemberg, Alfredo Sanz R.

Materias de examen: Retórica y Prosa.

Obtuvieron la votación equivalente a *sur sobersahente* (111) las señoritas: Victoria Alemán, Daíana Balda, Carmen Barahona, Gabriela García, Angela Jimenez, Guillermina Mestanza, Carlota Morales y Luz Urzúa.

Tardé.—La Srta. Directora presidió el jurado formado por los señores Dr. Adolfo Fassio, Manuel Gómez A.

Materias de examen: Pedagogía 1er año y Literatura é Historia Universal el 2do. año.

Obtuvieron (111) las señoritas Raquel García y Adriana de la Torre.

En el examen de dibujo también formó parte del jurado la señorita Teresa Alavedra Lama.

Obtuvieron la votación de *sobersahente* (122), las señoritas Juha García, Raquel García y Adriana de la Torre.

El señor Director de Estudios de la Provincia doctor Carlos Montalvo, se embarcó ayer para Daule con el objeto de recibir los exámenes a los alumnos de las escuelas fiscales de ambos sexos, de la jurisdicción de ese Cantón.

NEJOSOS FELINER CONSTITUYERON GENERAL

Ecos sociales

Enfermo.—Enauentrase enfermo el señor Zorobabel Coral.

Un Presidente electo

EN PELIGRO DE MUERTE

Comunicado de New Jersey (Estados Unidos) con fecha 12 de Diciembre, que el Presidente electo de la Federación yankee y actual gobernador de ese Estado, Mr. Woodrow Wilson, ha sido amenazado de muerte.

En efecto recibió un anónimo en el cual se le decía que se le quitaría la vida, si no depositaba en determinado lugar la suma de 5.000 dólares.

Enterada del hecho, la policía se puso en campaña para apresar al autor ó autores del anónimo.

Con una estrategia lo consiguió, siendo detenidos tres sujetos cuyos antecedentes dejan bastante que desear.

Posteriormente, el 18 de Diciembre, se dice lo siguiente:
La vida del Presidente electo Wilson ha sido nuevamente amenazada por medio de una carta puesta en el correo de Nueva York el 13 de Diciembre y recibida por el Secretario del Gobernador en Trenton.
El día siguiente fué devuelta la carta a las autoridades postales y actualmente está en posesión del Fiscal Asistente del Distrito, Lendabury, quien ha declinado el cargo de discutirla.

Factoría á vapor "El Vulcano"

DE AGUSTIN A. RENDON
INDUSTRIA N° 1608.—TELÉFONO NACIONAL N° 568
Fábrica montada con máquinas de último sistema llegadas de Inglaterra y Estados Unidos.
Se encarga de trabajos de mecánica en general, fundición de hierro y bronce, herrería y calderería y todo trabajo concerniente a estos ramos. Cumplimiento y esmero en toda obra.
También me encargo de hacer pedidos de herramientas, materiales y máquinas a Europa y Estados Unidos. Obre. 19 de 1912-6 m.

LOS CIGARRILLOS

LA CORONA

Son los mejores que se fuman en el país.
AGENTE ÚNICO,
Luis Vargas W.
GUAYAQUIL—[ECUADOR.]
Enero 10. de 1913—1013—30 v.

Fábrica de Aguas Gaseosas

"La Cruz Roja"

Calle de Luque 501.—Casilla de Correo 273.
Elabora la mejor Kola, Seltzer Water y Granadina—Sodas de goma, piña y frutilla. Kola especial para enfermos y calidad extra para banquetes.
Enero 10. de 1913—1 m.—No. 1.002. **Antonio D. Suárez H.**

La Empresa Funeraria

DE J. A. LARRETA

CASA FUNDADA EN 1882.
está en condiciones de prestar rápidos y excelentes servicios a todas las clases sociales de Guayaquil, desde las modestas hasta las más elevadas y á precios mucho más económicos que las de su ramo.

Especialidad en elegantes cajas mortuorias de paño negro y blanco al estilo moderno.
El servicio niquelado para la relación de cadáveres es de lo mejor, y no admiten competencia entre los de su género.

Servicio nocturno permanente
No Olvidarse! Calle de Pedro Carbo n.ºm. 509, contiguo á la Plaza Rocafuerte... Enero 1º de 1913...1004...30v.

C. Sicouret y Ca.

AGENTES COMISIONISTAS
MALIBOR 2.205.—TELÉFONO NACIONAL 1.529.—CASILLA DE CORREOS 589

Compran y venden productos del país y aceptan toda clase de comisiones mercantiles. Además se encargan de la recepción, despacho, envío y transporte de mercaderías de despacho de Adams, de contratos de mar, de letes y despacho de embarcaciones y de toda clase de papeles que á ellos se refieren; para lo cual bastaría sólo que el Armador, el Capitán, el Patrón ó el respectivo interesado anuncie anticipadamente la fecha precisa en que necesite su servicio.

Trazamos una sección especial para atender con esmero y prontitud á las compras a por menor de productos á la Sierra que se nos encargan para remitirlos á nuestros clientes en las mejores condiciones y de muy buena calidad, aunque sean pequeñas cantidades, siempre que las personas que quisieran favorecernos con estos pedidos acompañen á la orden el valor aproximado de ellos. Dirección: 6 de 1912.—3 ms

Tesorería Municipal

Me permito prevenir al público en general, y en especial á los contribuyentes de impuestos municipales, que á partir del 1º de Enero en curso, no consideraré válidos los recibos que no lleven la firma y rúbrica del suscrito.
Guayaquil, Enero 5 de 1913.
1024. 30 v. El Tesorero Municipal, **G. Aguirre Overweg.**

LA AGENCIA

DE LA SINGER SEWING MACHINE COMPANY

Ha abierto una Escuela de Bordado en Guayaquil.

La escuela está á cargo de la señora doña A. N. de Vergara notable bordadora, á quien especialmente se hizo venir desde España, y de las señoritas Eugenia Abrego y Trinidad Parada. La enseñanza será gratuita para las señoras y señoritas que deseen aprender la bonita, provechosa y decente ocupación de bordar.
Enero 14 de 1913.—1048—30 v.

JOYERIA

de Manuel A. Pereira

IMPORTACION DIRECTA

Dirección: Avenida 4a. No. 105 Antes Chile

TRAS DEL TEMPLO DE SAN FRANCISCO

Guayaquil, Enero 1º de 1913.—3 ms.—1046

La Casa Americana

GUAYAQUIL Y QUITO
Cueros frescos y secos
PAGAMOS SIEMPRE LOS MEJORES PRECIOS.
Andean Trading Co.
Enero 1º de 1913.—Nº 1013.1 m.

Sociedad de Tipógrafos
 Anoche sesionaron los miembros de esta Sociedad y eligieron Directorio para el presente año, compuesto por los señores siguientes:
 Presidente, Víctor M. Ferreira; Vicepresidente, Adolfo Valderrama; Secretario, J. Leónidas Casarola; Prosecretario, Agustín A. Freire; Bibliotecario, Leonidas Mender; Tesorero, Teodoro Alvarado; Sindico, Manuel A. Guzmán.

Vocales: Juan R. Monje, Justo A. Cornejo, Manuel A. Valderrama, Emilio López, Leocadio Casarola, Juan Herrera, Juan Francisco Peñañal y José Domingo Cornejo.

Hallazgo de un cadáver
 A las once del día de ayer, se encontró a inmediaciones del panteón de los protestantes, un cadáver de pequeñas dimensiones y que al interior del cadáver de un párbulo encontrado en papeles de seda.

La oficina de Investigaciones se hizo cargo del pequeño cadáver y lo condujo a la Morgue, donde los facultativos de policía procedieron al reconocimiento legal a presencia del Comisario de turno, quien ha iniciado el correspondiente sumario para las averiguaciones respectivas.

Según referencias, dizque se trata de un feto, de cuatro a cinco meses más o menos.

La persona que encontró el cadáver al cadáver referido, se llama Francisco Mercedes, quien denunció inmediatamente el hecho a la autoridad de policía.

Un oficial abusivo
 Vecinos de la parroquia de Durán se han acercado a nuestra Redacción y nos han manifestado que el oficial que se encuentra al mando de la escolta en dicha parroquia, es una amenaza para los habitantes de ese lugar.

Ahora pocas noches casi sucede una desgracia con uno de los operarios de los talleres de la Empresa del Ferrocarril, que habían salido a tomar café, a una cantina, por haber estado trabajando toda la noche.

Como la mencionada cantina se encuentra abierta y como pasara en este caso oficial en referencia, sacó el sable y cargó a planazos a uno de los operarios, y haciendo conducir a otros presos, sin motivo alguno.

Esperamos que el señor Intendente ordenará el relevo de dicho oficial abusivo con otro que tenga mejores modales, a fin de evitar recurrencias de mayores proporciones entre la policía y los habitantes pacíficos de la parroquia aludida.

Abuso ineficaz
 En la Intendencia de Policía se recibió ayer una denuncia de la directora de la escuela de niñas de La Victoria, la que se queja de que en la noche del Domingo último, un grupo de individuos que se encontraban en completo estado de embriaguez y capitaneados por Alberto Becker Acosta, hijo del Teniente político de esa parroquia, se situaron frente al establecimiento que ella regenta, y prorrumperon en gritos injuriosos y amenazas contra su persona.

Que arrojaron piedras al edificio e hicieron disparos de armas de fuego contra las personas que se encontraban en el establecimiento, originando un escándalo que alarmó a todo el vecindario.

El señor Intendente de Policía dispuso ayer mismo se proceda a levantar el correspondiente sumario a fin de aplicar la sanción penal correspondiente a los autores y cómplices de tamaño abuso.

Boticas de turno
 En la presente semana están de turno las siguientes boticas:

La central situada en las calles Nueva de Octubre y Chanduy.

La Benefactor situada en las calles de Municipalidad y Chanduy.

La Benefactora situada en la Avenida Olmedo y Chile.

NEUROGINE PRUNIER
 RECONSTITUYENTE GENERAL

Dinero para Ud.
 Quien desee de 100 a 200 mil sucres en primera hipoteca ÚNICAMENTE de BIENES PROPIOS ubicados en esta ciudad, acérquese al estudio del doctor Manuel C. San Miguel, Chile No. 321.
 Enero 10 de 1913. No. 1044. 15 v.

Pedro P. Jijón
 y Miguel Martínez Serrano
 ABOGADOS
 Estudio: Pichincha y Clemente Ballén, No. 206, casa de los herederos de don Rosendo Avilés. Teléfonos Nacional e Inglés. Apartado de Correo No. 219.
 Enero 10 de 1913. No. 1052.

C. Puig V.
 ABOGADO.
 Clemente Ballén No. 206,
 Enero, 7 de 1913. No. 1.030. 30v.

DESINFECTANTE ANTISEPTICO
 Preservativo de las Enfermedades contagiosas.
Phénol Bobceuf
 Empleado para Inyección (el método que se llama) previene y cura METRITIS, LEUCORRÉA, etc.
 41, Rue de Rome y Calle Paranaíba.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las Brandreth
 Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.
 Para el Estreñimiento Crónico.
 Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el bígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
 Para el Estreñimiento, Biliatada, Dolor de Cabeza, Vámito, Aliento Pútrido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Tercerola, y los Desórdenes que dimanen de la impureza de la sangre, no tienen igual.
 DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
 Fundada 1712.

Emplastos Porosos de Ailcock
 Remedio universal para dolores.
 Desde quiera, que es a intent de dar alivio en un emplastro.
 Fundada 1877.

Victor C. AUSA
 Comerciante y Comisionista
 COMPRA Y VENDE PRODUCTOS DEL PAIS.
 DEPÓSITO DE ZUELAS.
 CALLE COLÓN N° 105.
 ENTRE MALLERÓN Y PICHINCHA
 Enero 12 de 1913. No. 1044. 30v.

Dr. J. V. Navarrete
 MEDICO Y UROLOGO
 ESQUINA DE LIQUER Y ESCOBEDO
 Teléfono Nacional N° 125
 Enero 10 de 1913 No. 1.008. 30 v

Chocolate --- Chocolate
 Quien quiera tomarlo sin mezclas nocivas a la salud, compre el que venden en latas, en polvo y sin azúcar, los únicos Agentes, señores
 ISMAEL PEREZ y C°
 "Mallecón" 806, 807 y 808.
 Precio de cada lata \$ 0.50.
 3 m. --- Nbre. 26.

Dr. Francisco N. Rondón
 CIUJANO DENTISTA
 Calle General Elizalde No. 18
 Horas de oficina de 7 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.
 Guayaquil, Febrero 10. de 1910. --- Indt

CALZADO
 El único por su duración y elegancia.
 Del N° 35 al 42 \$ 6.50.
 Del N° 30 al 35 \$ 5.50.
 E. Calero.—Pedro Carbo N° 708
 Dbre. 15.—1 año.

B. A. Yápez
 Comerciante Comisionista
 COMPRA Y VENDE PRODUCTOS DEL PAIS.
 LOCAL NUEVO:
 ---PICHINCHA Nos. 818—820—
 TELÉFONO NACIONAL No. 1072
 Enero 1° de 1913—1006—30 v

La Nueva Italia
 Almacén de abarrotes por mayor y menor.
 MALLERÓN 1010-1011. COLÓN 101-102A
 TELÉFONOS: NACIONAL 805. INGLÉS. CASILLA DE CORREO 389.

La Nueva Sardaña (SUCURSAL)
 Frente al Nuevo Mercado, esquina de las calles Artesanos y Antonio Ante.
 TELÉFONO NACIONAL: 815.
Juan B. Gando.
 Enero 12 de 1913. No. 1043. 90v.

DEPOSITO DE MADERAS DE "TAURA"
 Gran surtido de tablas de roble,uche, guacahuate, guachapeli, anarillo y puchiche; todo material bien aserrado y seco.
 El depósito de maderas, que vende más barato.
 Huancavilca la cuadra.
 Guqil, Dbre. 21 de 1912—1 m.

Taller de Sastrería DE PEDRO AYALA.
 CALLE DE VILLAMIL Nos. 131 y 132.
 TELÉFONO NACIONAL No. 1.041.
 En este establecimiento encontrará el público un surtido completo de casimires franceses e ingleses, así como también gran variedad de géneros de lino blanco y de colores, de superior calidad. Renovación constante en toda clase de telas.
 Enero 11 de 1913. 1041. 30 v.

Oficina Comercial
 Se publica a todas las personas que tengan celebrados contratos de prenda mercantil y de compraventa de joyas con el suscrito y que sus vencimientos sean de seis a ocho meses, tengan la bondad de acercarse a reanudar sus especies ó renovar sus contratos.
 Para el presente ó renovación se concede el improrrogable término de treinta días, desde esta fecha, transcurridos los cuales quedarán perfeccionados los contratos del pacto de retroventa, y los de prendas mercantiles se procederá a su remate, de conformidad con la ley, sin excepción de personas.
 La oficina está situada en la calle de Chile N° 105.
 Guayaquil, Diciembre 18 de 1912.
 1 m.
 MANUEL A. PEREIRA

PANADERIA ANTIGUA NACIONAL DE TRINIDAD VERA
 Sucesora de Nicaron Vera
 CALLE FRANCISCO DE P. ICAZA N° 407
 Esta acreditada panadería está ahora en local nuevo y de inmejorables condiciones higiénicas, contando con operarios competentes y de esmerado aseo.—Se elabora toda clase de pan, galletas y rosquitas de manteca y de seda; Jueves y Domingos el exquisito pan de huevo.—Se atiende toda clase de pedidos dentro y fuera de la ciudad.
 Teléfono Nacional 345.
 Guayaquil, Nbre. 21 de 1912. 3 m.

Quando Ud.
 Desea comprar bueno y barato, visite el almacén del suscrito, donde encontrará un grande y variado surtido de ponchos, sobretodos de tela impermeables, lonas para toldas y arguinas para cañones, baterías de cocina, lona y fierro enlozado, finas molduras para cuadros y papel tapiz para todo gusto y posición. Renovación constante de abarrotes en general. Almacén Calle Mallecón No 1.107, frente al Muelle del Ferrocarril. Teléfono Nacional No. 872 Casilla de Correo D.
 A. M. PERALTA.
 Enero 5. No. 1026.—30v.

EI SAPOLIO es un Jabón espléndido
 para lavar loza y efectos de lata y para quitar de tinta, grasa, y otras manchas de las estatuas, seneles y mesas de mármol. El SAPOLIO hace milagros.
 Vendese en los almacenes de abarrotes boticas y ferreterías.
 Atención. Si no es de Enoch Morgan's Sons Co. no es Sapolio.

VINO DE BUGEAUD
 TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO
 El mejor y el mas agradable de los tónicos, recetado por las celebridades medicas de Paris en la ANEMIA, la CLOROSIS, las FIEBRES de toda clase, las ENFERMEDADES del ESTOMAGO, las CONVALESCENCIAS.
 Se Halla en las Principales Farmacias.

OVERLAND MODEL 69
 Tengo el gusto de ofrecer al público el nuevo Modelo de 1913, sin bomba de ninguna clase, invito a los expertos en automóviles y en maquinarias finas de calidad superior, para que comprén las máquinas "Overland" con las similitudes del mismo precio y aun con las que cuestan 80 x 100 más, en la seguridad que las encuentran mejor en todo concepto, fuerte, elegante, de fácil manejo, silenciosa. No respecta los malos caminos, ni el clima. Sus máquinas son tan sencillas que cualquiera puede comprenderla sin ninguna dificultad. Esta es la máquina que se ofrece al público y por un precio sumamente bajo en la oficina arriba expresada.—Enero 1° de 1913—30 v.—1010.
Manuel Zeballos C.
 [AGENTE EN EL ECUADOR]

Tinte vegetal para teñir el cabello, no hay canas que se resistan, dan el negro natural. Su uso es completamente inofensivo al cuero cabelludo. Precio dos sucres el frasco en la Peluquería y Perfumería de **Francisco Penabazán**, único Agente, calle Pedro Carbo y Clemente Ballén esquina. Teléfono Nacional N° 1611.—Octubre 26—3 m.

Sastrería "La Moda de Paris"
 La suscrita es la única que tiene permiso correspondiente para el Club de Vestidos. En esta no hay combinación ni se engaña al público con estas garantías vuelve la inscripción de la segunda serie B, con la pequeña cuota de \$ 2 semanales. Cualquiera que desee informarse puede visitar el establecimiento, donde será bien atendido.
 NOTA.—Este establecimiento recibirá próximamente un gran surtido de casimires ingleses de las mejores casas de Londres. En esta se confecciona toda clase de prendas de etiqueta al gusto del cliente.
 Calle de Aguirre, N° 323.—Teléfono Nacional N° 2.617.—Casilla de correo N° 567.—Dbre. 8 de 1912—4ms.
N. GARZON HENRIQUEZ

J. Puig Verdaguer & Co.
 Ofrecen al público, en sus almacenes "Las Novedades" y "La Asturiana", situados en la calle 9 de Octubre, segunda cuadra, y Pichincha esquina Aguirre, un variado surtido de muebles de Viena, camas y cujas inglesas de alta novedad; Artículos de plata y níquel para obsequios, medias y camisetones, corsees Kustproff de Warner Brothers & Co. CRISTALERÍA, Cubiertos plantas y flores artificiales, Artículo Japonés, perlermería y dentríficos de los Padres Beneditinos, guitarras españolas y el sin rival elixir para el estómago *Sau de Carlos*, Artículos de aluminio y fierro enlozado, busas de algodón y de seda, elegantes kimonas, alhajas falsas de perfecta imitación. Arañas y lámparas colgantes, y de pie. Remedio infalible para la diabetes sacarina. Candelados, tirauzontes, molinillos, etc. é infinitud de otros artículos.—Vino tinto Rioja—cepa rubí para mesa.—Enero 7 de 1913—1031—6 ms.

KODAK
JANER é HIJO
 Completo surtido de artículos fotográficos. Renovación constante de papeles, placas y films. Material siempre fresco.—Precios módicos.—3 m. Dbre. 5; Dbre. 10. de 1912.—30 v.

POLVOS DE TALCO
POLVOS DE TALCO DE COLGATE
 Necesarios para el tocador, tanto para las damas como para los caballeros. Los Polvos de Talco de Colgate se usan para diversos fines. Son indispensables para el tocador, para el baño y para los niños.
 La superior calidad de estos polvos tiene como garantía la espléndida reputación de Colgate y Cia. por espacio de más de un siglo.
COLGATE & CO. Establecida en 1806
 Fabricantes de la CREMA DENTAL DE COLGATE
DE COLGATE